

GERMINAL

SEMENARIO REPUBLICANO

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 0'75 ptas.

Semestre 1'50

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PASEO DE LAS GERMANIAS

FRATERNIDAD REPUBLICANA

NÚMERO SUELTO 5 cents.

SOBRE LAS FORMAS DE GOBIERNO

¿República ó Monarquía?

He aquí una pregunta que debían hacerse todos los hombres libres y conscientes de sus deberes políticos. República y Monarquía, son dos formas de gobierno bien distintas y, claro está, por ser distintas, es incontestable que una de ellas ofrece sobre la otra ventajas importantes para el Estado o Nación que sirvan de régimen. Tratemos de averiguar cual de los dos sistemas es el más racional y conveniente para el pueblo.

Con la Monarquía tenemos—tal como está establecida en España—el sistema Constitucional Hereditario, y si bien con lo primero se contrapesa la autoridad del monarca por la de la nación, lo segundo ofrece por sí solo todos los inconvenientes que pueda ofrecer un mal sistema. No puede negarse, racionalmente, que un hombre por el solo hecho de ser rey, carezca de las dotes necesarias para gobernar; pero tampoco puede afirmarse que su sucesor heredero posea estas condiciones, y si este las tuviera, otro le sucederá seguramente que no reunirá condiciones de ninguna clase para gobernar. La Historia de España nos ofrece varios ejemplos, y sin que queramos recurrir á todos ellos, citaremos solamente dos, aunque su evocación nos sonroje de vergüenza, y son: la cobardía de haber tolerado los españoles un Carlos II el Hechizado y un Fernando VII de Borbón.

Y si todo esto nos lo ofrece la monarquía desde el punto de vista hereditario, desde el punto de vista económico nos ofrece males peores. Fijese el lector y vaya adionando cifras de lo que representa el presupuesto de la Casa Real, desde el rey hasta el último infante, y cuando tenga averiguado lo que este presupuesto importa por año, eleve la suma a un período de años convencional: diez, veinte o treinta, y tendremos con ello una cantidad fabulosa, con la cual podría dotarse a la Nación de cuantas necesidades tuviera.

Tenemos por otro lado que la República democrática nos ofrece todas las ventajas que el pueblo pueda desear. El Presidente puede ser reelegido o sustituido, según su aptitud o comportamiento; su familia no disfruta prebendas ni prerrogativas; los gastos se reducen estrictamente a los consignados para la Presidencia, con lo que gana considerablemente el Erario público, y los servicios todos del Estado están garantidos como puedan estarlo en un régimen monárquico.

El gran tribuno D. Emilio Castelar definía en las Cortes Constituyentes las formas de gobierno y decía lo siguiente:

«La monarquía es para mí la injusticia social y para mi patria la reacción política. ¡La República!, no puedo pronunciar esta palabra sin conmoverme profundamente; la República es para mí la justicia social y para mi patria la libertad política».

Si la República ha tenido apóstoles tan entusiastas y de virtudes cívicas tan acrisolada como Castelar, Pi y Margall, Sal-

merón, Costa y Alfredo Calderón, ¿cómo dudar de la bondad de su doctrina política?

Levantemos los corazones; desechemos mezquindades partidistas; decidámonos todos los hombres amantes de la libertad á ingresar en las filas del republicanismo español, y formando un solo partido fuerte y disciplinado, disponámonos a restaurar la República, único medio de salvar la situación de España.

Miguel OLTRA.

¡¡ VIVA ESPAÑA !!

Esta es una alocución que, aún a fuer de sintetizar todo un sentimiento de amor e idolatría para con nuestra madre España, pronunciarla, siempre me ha infundido un poco de temor y de vergüenza, no obstante anidar en cierto lugar muy recóndito de mi alma, el fuego de un acendrado patriotismo. Y esto ocurre, porque estuve siempre atento al progresivo desenvolvimiento de otras naciones del antiguo y nuevo continente, menos ricas en flora y fauna y menos hermosas, pero con mayor plétora

SILUETA

Enjuto de carnes, delicado de espíritu, enamorado del arte, cultivador de sus más preciadas manifestaciones, excelente amigo, corazón bondadoso y tiernamente infantil que se indigna ante las injusticias sociales: ese es Gonzalo.

Cuando le veo conmoverse ante el dolor del pueblo no puedo menos de comprender que su pluma ha sido mojada, quizá con sangre de amargura, en lo más profundo de su alma, tintero de inmensos amores.



Espíritu inquieto, se ha desenvuelto su actividad sirviéndole como útiles de trabajo, ya los pinceles, ya la pluma, o bien la escena.

Con verdadero desinterés, nos ha deleitado en mil ocasiones sin otra mira que satisfacer sus propios sentimientos artísticos. Por eso se le quiere. El espíritu popular sabe distinguir con su fino instinto, a los buenos de los malos, a los que le quieren de los que intentan explotarle. De ahí la simpatía que despierta su presencia entre todas las clases sociales. Piensa lector, en cualquier político al uso o en cualquier usurero y percibirás la diferencia.

Sus creaciones en el teatro han sido memorables. No hay quien no haya sido subyugado con su arte exquisito.

Su fina sensibilidad derrama afectos por doquier. Hay hombres cuyo paso por este mundo no deja más rastro que una estela de odios y rencores. Hay otros cuya bondad se graba tan firmemente en nuestro corazón, que su pérdida nos produce una amargura infinita. Pasan por esta vida pensando más en los otros que en sí mismos. Gonzalo es de estos. Si algún día nos abandona, no habrá quien llene su vacío

de aspiraciones e inquebrantable fé en la civilización del mañana que se anuncia por Oriente y la preconizan a sangre y espada dos engendros de la justicia humana: Trotsky y Lenine.

Porque esta sacudida de todo un pueblo que durante siglos ha vivido bajo la infame opresión autócrata de los czares, es tan lúcida por sus elevados fines de equidad y reivindicaciones proletarias, que viene a ser como la mágica estrella precursora de la venida del Mesías; esto es, una orientación para que los pueblos oprimidos sigan la brillante estela que ha de conducirnos primero a la revolución y más tarde a la implantación de la República social europea.

La inoculación de los sanos principios maximalistas en el seno de otras sociedades como la francesa, britana, belga, austriaca y otras muchas, en donde tienen verdadera raigambre las ideas fundamentales de economía social y democracia, no es nada difícil, están los campos debidamente abonados por las avanzadas del socialismo que simbolizan las figuras de Thomas, Hervé, Sembat, Vandervelde, Adler y otros respectivamente; pero en cuanto atañe a este desventurado país, bien pueden los infatigables apóstoles de la Libertad y el Derecho desgranar la simiente de sus ideas renovadoras en los torcidos surcos del suelo

hispano: mientras haya hombres de la extrema izquierda que piensen en jesuita, y jesuitas que incuben en el seno de sus instituciones, juventudes retrógradas que canten la grandeza española de Fernando VII e Isabel II, la semilla de nuestros sembradores Iglesias, Lerroux, Domingo, Anguiano, Besteiro, Prieto, Ovejero etc., dejará de fructificar, constituyendo una de las mayores vergüenzas nacionales.

Por ello, y en atención a que siempre vamos a la zaga, formando la retaguardia de la moderna civilización, me sonroja el grito de Viva España porque es la España de las acracias, de los pobres de espíritu y raquíticos de conciencia.

Pensemos algo en esto pues, y no olvidemos que en Oriente los azotes del zarismo han hecho proclamar la verdad única e incontrovertible, representada por el Gobierno de los soviets.

TRICOLOR

PROGRESAMOS

LA VERDADERA RIQUEZA

Se anuncian combinaciones de Gobernadores; se vá a proveer el Arzobispado de Tarragona; suben las misas y demás oficios, aumentase el clero, canongías, arciprestazgos y curas y sotanas en general, y con ello el sueldo.

Se firman contratos taurómacos y hacen proyectos para nuevas plazas y corridas y combinaciones mil para la nueva y próxima temporada.

Empieza todo español a rascar una vez más su alma, — vulgo bolsillo — para poner o fijar su esperanza en tal o cual número o billete de la Lotería Nacional, acrecentando con ello un vicio, flaqueza o perdición, prohibido, castigado y penado, (el juego) por el mismo y propio Gobierno y por las leyes.

Siguen los políticos altos y bajos haciendo lo mismo de siempre: lo que les dá la gana, en consonancia y resolución a sus particulares y propios intereses, despreciando los generales a ellos confiados y encomendados, y siguiendo con la baja, vulgar, repugnante y rastrera política «datislesca», yernocrática y chanchullera; haciéndolo mal como siempre.

Ahora que tanto se habla de imprimir nuevos rumbos al capital español, ¿porqué no imitar el admirable ejemplo de los capitalistas italianos? ¿porqué no constituir «Sociedades de préstamos» que, subvencionadas por el Estado, compren latifundios y los den en arrendamiento á familias pobres? ¿Porqué...?

No haremos nada de eso, por que somos un pueblo abúlico é inconsciente, carente, en absoluto, de ideales; sin noción de la realidad de las cosas útiles y necesarias.

Por nuestra mala educación, no estamos bien orientados en ningún sentido, y, salvo algún imprevisto, que ni aún se vislumbra siquiera, no seremos nunca ni potencia agrícola, ni industrial, ni nada.

Se me ocurre una idea. Yo me atrevo a aconsejar á cuantos se interesan por el re-

surgimiento de nuestras riquezas naturales, que hagan su propaganda entre ciertos elementos, todopoderosos en esta nación: cultiven las filas de los directores del catolicismo en nuestro país; hagan por que se interesen en estas cuestiones el clero secular y el regular para que, a su vez, interesen a sus cofrades y devotos, altos y bajos, pobres y ricos, y el resultado será satisfactorio.

Bastaría que la clase aludida pusiera esto de moda, a falta de mejor estímulo, para que la nación, electrizada, respondiera como un solo hombre, ó como un solo borrego, al llamamiento de sus verdaderos directores y el milagro de nuestra redención sería un hecho.

Si no temiera, ¡oh ilusos que os interesáis por el bien del país!, agotar vuestra actividad y vuestra energía, me atrevería a haceros otro ruego.

Interesad también en este problema a los aficionados al noble arte de la tauromaquia. Conseguid, si podéis, que secunden la patriótica idea Gallo, Gallito y Belmonte; ¡ah!, si tal consiguierais, el éxito superaría a todos los cálculos; las más descabelladas ilusiones quedarían pálidas, sin brillo, ante la resplandeciente y hermosa realidad. Grande, grandísimo, inmenso, sería el resultado, patronizando el clero la magna cuestión; pero bajo los auspicios de la citada trinidad taurómaca, sería estupendo archidispampanante, ¡¡ «kolossal» !!

¿Porqué no utilizar, en bien de todos, nuestros gustos e inclinaciones y los únicos ideales hacia los que estamos bien orientados? Por que eso de que no hay dinero, es una paparrucha; dinero hay de sobra, lo que hay que saber, es la manera de pedirselo a cada cual.

Tú, pueblo católico, o beato, a quien el Estado saca 43 millones anuales para el sostenimiento de tu querido clero, y además, de tu propia voluntad le regalas más de 300 millones cada año; ¿no habías de dar algunos millones más para colonias agrícolas, si para tal fin te lo pidieran tus pobrecitos curas, frailes o monjas?

Tú, pueblo taurómaco y aficionado a los cuernos que, ébrio de entusiasmo derrochas cerca de 300 millones de pesetas por ver las gallardías de tus ídolos en el taurino coso; ¿te negarías a dar lo que te pidieran, al fin que ya conoces, si los peticionarios se llamaran Gallo, Gallito y Belmonte?

Y... tú, pueblo haragán e imprevisor, que malgastas alegremente de Navidad a Navidad 126.120.000 pesetas en el juego de la lotería; ¿no darías también unos cuantos millones para la solución del problema ya citado, cuando te garantizaran la devolución de tu dinero, acrecido con un buen interés?

Y vosotros, políticos de oficio, que gobernáis a esta nación sin ventura; ¿no haríais algo también si os pidieran á coro, devotos, aficionados y jugadores; las fuerzas vivas, en suma, del país?

Clero, mucho clero; toros, muchos toros lotería, mucha lotería; política, mucha política, de oficio y campanario; eso es lo que necesitamos; lo demás, se nos dará por añadidura.

Clero, toros, lotería, y politiqueros; he aquí el ancho cauce por donde se desliza en su desenfrenada carrera hacia el abismo, la energía y el dinero de los españoles. ¡Venerandas y castizas instituciones del solar hispano; piedras angulares donde se asienta el majestuoso, fuerte y rico edificio de la patria. . . yo os saludo! Os saludo, en nombre de los infinitos españoles que hoy no tienen ni trabajo, ni pan. . . .

VEDELLA

EL PROBLEMA DE LAS SUBSISTENCIAS

Jamás hemos visto gente más sufrida y resignada que la del país en que vivimos.

Cuando empezó la Gran guerra, en todas partes fué una preocupación constante, la resolución del magno problema del aumento de las subsistencias. Aquí, ni entonces ni ahora, que la Gran guerra ha terminado, las autoridades han tomado cartas en el asunto y han puesto tasa a la desmedida avaricia de los acaparadores.

Todavía no podemos salir de nuestro asombro, al ver que, apesar de los malos años pasados en que nuestras cosechas, principalmente la naranja, no se han valido casi nada, los trabajadores que no han tenido un jornal con arreglo a las circunstancias, ni el número de jornales que les corresponde al año, no hayan surgido las grandes crisis del trabajo y por ende los días aciagos y de hambre a la par que esos graves conflictos que en todas partes surgieron. O aquí se alimentan maná, o no lo comprendemos.

Pero si bien hasta la fecha no se presentaron aquellos conflictos a que antes hacemos mención, pudiera ser muy facil que, pasados estos primeros momentos de expansión y de alegría por el feliz término de la Guerra Europea, surgieran rabiosamente, ya que los enormes sacrificios que la clase trabajadora tuvo que hacer durante todo ese tiempo, hagan que hayan servido para aumentar y agravar paulatinamente el problema.

Esperamos pues, que se harán eco de lo por nosotros manifestado, aquellos a quienes corresponda su resolución, y sin pérdida de tiempo, tomarán las medidas más directamente encaminadas al abaratamiento de todas las subsistencias y muy en particular de las que constituyen la base de la alimentación del trabajador gandiense.

NO UN BOTÓN, UNA BOTONADURA DE MUESTRA

Era nuestro propósito, hacer caso omiso de cuantas sandeces e inexactitudes estampara en sus columnas, para regocijo de bobalicones cultos de la marcha de Cadix nuestro desatento colega «Revista de Gandía», pero ante el tupé demostrado en su artículo «Botón de muestra», no podemos sustraernos al deseo de presentar, no un botón de muestra, una botonadura completa, pues no es justo que quede sin respuesta la ofensa que en dicho artículo se infiere a los dignos y conscientes ciudadanos, que en 1911 tomaron parte en la huelga de protesta contra la inicua campaña de Marruecos. ¿Conque hordas salvajes y foragidos? Hordas salvajes eran las partidas de bandoleros que al mando de cabecillas tan católicos como, Cabrera, Sancho (El traile de la Esperanza) el padre Marañón (el Trapense) con su amante la amazona Josefina Comerford, el cura Merino, Blanco, Puente Duro

(el Rojo) Caraza, Lucio Nieto, Corral, el Gorro, los Leonardos, el Inglés, Navaza Mauricio, Huerta y otros tantos, entreteñían sus ocios bélicos y demostraban su furor guerrero fusilando, incendiando, arrastrando, robando, violando, secuestrando, etc. etc. etc. únicos recuerdos que dejaron de su paseo triunfal por toda España, para honra y gloria del babieca D. Carlos.

Los cabecillas del ensayo de revolución de 1911, no se asustaron, señor escritor de la Revista; no se dejaron encarcelar por no dar gusto a los caritativos representantes del Dios de bondad y misericordia, que entregaron a la autoridad militar la lista de los revolucionarios, en cuyo principio tenía el honor de figurar el cabecilla

Gonzalo LOPEZ RANCAÑO.

ESPECTACULOS

CIRCO CORTES

Apesar de que ya somos mayorcitos y no creemos en la venida de los Reyes Magos, la realidad ha venido este año a demostrarnos la equivocación en que vivíamos y nosotros gustosísimos rectificamos y confesamos noble y sinceramente nuestro error.

El dueño del Circo establecido en la Plaza de Bayrén Sr. Cortés, nos sorprendió con la grata nueva de que aceptaba dar una función a beneficio de nuestro querido semanario GERMINAL.

Entusiasmados por tan fausta noticia emprendimos inmediatamente los trabajos para la organización de dicha función y próximamente podremos dar a nuestros lectores, detalles de algunas de las novedades de que se compondrá el Programa.

Ponemos en conocimiento del público gandiense que para el domingo anuncia este Circo dos grandes debuts.

Miss Carmencita, artista que apesar de su corta edad viene precedida de la fama de las grandes atracciones, ejecutando arriesgados trabajos, entre los que sobresale el emocionante paso de la Escalera de la Muerte, y Secundino Cortés, barrista de mundial renombre, cuyos éxitos en la feria de Valencia aún siguen comentándose.

TEATRO SERRANO

El jueves pasado se despidió del público gandiense la excelente danzarina, Nati, la Bilbainita.

Los distintos números que presentó en las dos únicas funciones en que ha actuado, dejarán grato recuerdo entre los numerosos concurrentes y aficionados al arte de Terpsícore.

Para mañana domingo continuación de la grandiosa película El Conde de Montecristo que cada día alcanza mayores éxitos.

AYUNTAMIENTO

Presidida por el Sr. Terrades y con la asistencia de los Srs. Melis, Marzal, Miñana, Moreno, Morant y Trevijano, celebróse la sesión supletoria ordinaria del día 6 de los corrientes. Aprobada el acta de la sesión anterior, se pasa a la

ORDEN DEL DÍA

Esta, está compuesta de seis dictámenes. El primero trata de la aprobación de la distribución de fondos del presente mes.

En el segundo se dá cuenta de los ingresos que por Consumos ha tenido en el mes de diciembre próximo pasado, elevándose a la cantidad, S. E. ú O. de 13.933, 68 Ptas.

3º. Se dá cuenta de una instancia que presenta Joaquin Peyró Gomar, para que se le autorice a edificar una casa en un campo de su propiedad, situado en el kilómetro 5 del camino vecinal de Gandía a Potries.

4º. Se acuerda la adjudicación definitiva de los remates de los arbitrios municipales de degüello de reses en el Matadero Público, a Andres Lloret Martinez por la cantidad de 13.000 ptas. y la de Pesos Públicos de venta y en ambulancia a Antonio Vicente Marfi Lloret por la cantidad de 24.581 ptas.

5º. Se acuerda también el pago de ptas. 61 del capítulo de imprevistos, al farmacéutico Don Cayetano García por dos inyecciones antirrábicas practicadas a los vecinos Vicente y José Torres que fueron mordidos por un asno rabioso.

Y por último se aprueba la devolución de las fianzas que tenían prestadas los arrendatarios de los arbitrios municipales en el pasado año 1918.

Debate sobre una cuestión importantísima

La construcción de un Cementerio Municipal

Nuestro querido correligionario el concejal republicano, Sr. Trevijano, presenta a la consideración del Excmo. Ayuntamiento la siguiente proposición:

«Sabido es por todos los que componen esta Corporación, el estado lamentable en que se encuentra el cementerio de esta Ciudad. El cual, ni reune ninguna de las condiciones que marca la ley, ni tiene la capacidad suficiente para la cuarta parte de los habitantes que en la actualidad cuenta Gandía; dándose el caso vergonzoso, de que faltando abiertamente, aún aquellos deberes que al sagrado culto a los muertos se debe, la exhumación de cadáveres se hace, cuando estos están todavía en estado de descomposición, lo cual además de ser inhumano y contra ley, nos deja expuestos al desarrollo de una peste que traería fatales consecuencias, y que a todo trance debemos evitar. Ni está a la distancia de la población que marca la ley, ni tiene la orientación que debe tener. La construcción de todas sus obras es defectuosa; las paredes están construidas con malos materiales y con respecto a los nichos, es tal su estado de ruina, que durante la pasada epidemia, las moscardas entraban y salían por sus grietas con absoluta libertad.

Bien se le alcanza al autor de esta proposición que el Ayuntamiento carece de fondos para acometer la construcción de este nuevo Cementerio y para llevarlo a cabo a continuación propongo uno de los

Medios para llevar a efecto su construcción.

Crear unas acciones que se llamarán Acciones del Cementerio Municipal. Estas acciones estarán garantidas por el Ayuntamiento y no podrá darse al capital que representen, otro destino, que no sea la construcción de dicho Cementerio, dando a dichas acciones un interés del 5% al 6% anual.

Los accionistas, nombrarán de entre ellos, un Consejo de administración, compuesto de 5 a 7 accionistas, y formará parte de dicho Consejo el Alcalde presidente y un concejal que pertenezca a la minoría del Ayuntamiento.

Una vez construido el cementerio, este mismo Consejo de administración será el encargado de su explotación, destinando sus ingresos al pago de los intereses de las acciones y el sobrante a la amortización de las que cada año pudiesen amortizarse.

Si el Excmo. Ayuntamiento el día de mañana dispusiese de fondos, podrá pagar en su totalidad las acciones que falten, quedando por tanto el cementerio de su exclusiva propiedad y explotación.

Yo creo que es de fácil realización el proyecto que integra la proposición presente y teniendo en cuenta lo que otros pueblos han realizado so

bre este particular. no duda el que suscribe, que el Excmo. Ayuntamiento y el pueblo de Gandía, apoyarán con verdadero interés lo que dejo expuesto, máxime tratándose de una Ciudad eminentemente culta y de creencias religiosas».

Leída que fué por el Sr. Secretario la anterior proposición, el Sr. Trevijano, pide la palabra para defenderla y unánimemente todos los señores concejales estuvieron de acuerdo en que no necesitaba nuestro concejal grandes esfuerzos para ello, pues todos los allí reunidos estaban conformes que era una indiscutible necesidad lo que en ella se pedía.

El Señor Trevijano, no obstante, dijo, que había otro medio por el que pudiera realizarse dicha construcción y este era, dando a una empresa la concesión para un número determinado de años, que pudieran ser de 20 á 25, para que ella se encargue de la realización del tantas veces nombrado Cementerio.

Se nombra una ponencia para su estudio, compuesta de los Señores Melis, Morant, Trevijano y el Alcalde y se levanta la sesión

PALOS Y PEDRADAS

Corto y pego, como hace D. Leonidas: «La carcaña no reposa, en feroz desasosiego, se agita desde la Corte hasta el más lejano pueblo. Dió ayer un mitín en Cuenca, hoy un ágape en Toledo y mañana cuatro gritos en Orgas ó en Paracuellos. En tocante a resistencia, ¿hay quien pueda con los neos? En Alumbres celebraron ayer un mitín muy serio, y resultó por milagro feliz el «alumbamiento», porque un cura perorante se metió con los obreros, y uno de estos reincorporó, acertando los terrenos, y aunque el agresivo cura gritaba lleno de miedo: ¡Que soy orador «sagrado»!, por poco le dan de lleno un estacazo de alivio en el morrillo grasiento!

Samblancat escribe:

«¿Y osáis llamar al Dios, niño vuestro Dios, felices de la tierra? ¿Osáis apropiároslo? ¿Para qué lo queréis? ¿Para llevarlo á la Inclusa y en venenarlo con leche de vacas tísicas? ¿Para enviarlo á la escuela é inclárle y amorarle las rosadas nalgas á correazos? ¿Para explotarlo en el taller? ¿Para matarlo más tarde en la guerra? ¿Para condenarlo á morir entre facinerosos?»

Y yo que creía, que ese recio escritor solo hablaba mal de los republicanos, ¡pero lea Sr. Leonidas, que esto aún es más fuerte:

«¿Qué tenéis que ver vosotros con el Dios humanado, fieras sin entrañas? ¿Qué tenéis que ver con el cordero, serpientes? A vosotros os atrae el pesebre, os lleva á Belén el olor de la paja, animales. Vosotros vais al sagrado portal á acechar la llegada de los Magos para robar la carga preciosa que traen sus camellos».

¡Ni que me hubiera caído el gordo!... ¡Como que le he dicho á mi mujer que se ponga el anterior parrofito, en el lugar correspondiente al del santo que lleva en su devolucionario...»

Y sigue pegando:

«¿Vosotros sois cristianos, infames blasfemos, canallas de honorados? Vosotros sois maniqueos id á la basura, perros paganos. Idos al infierno, Caligulas».

¡Basta!... ¡Basta, ilustre Samblancat!... ¡No sé porque aprieta V. tanto!... á nosotros, nos trató con más benevolencia que á esos tios!... Y como no quiero martirizaros más por hoy con otros parrofitos que pudierais leer del mismo Samblancat, los cortaré y pegaré para la próxima semana...

SARGENTOS ATADOS

Al pasar el otro día los ojos, precedidos de escapatate, por los grandes rotativos; confieso con toda lealtad, que me estremecí pensando en Vd., querido D. Leonidas. ¡¡¡ Wilson en el Vaticano!!! Me cayó la prensa a los pies, (suerte que era papel, sino...) me se arizó el bigote y un velo pasó ante mi vista... (tenía las vidrieras empañadas).

Suprimido el obstáculo visual y con el ánimo maltrecho, vuelvo a las andadas y ¡Oh poder de los telegramas! Wilson, después de 19 minutos de conferencia con el Santo Papá se dirige inmediatamente a la iglesia episcopal americana... ¡¡Ca marero!!! grito.

—Solo?, pregunta servicial el muchacho.

—Tráete tres pozales de caldo.

—¿Tienes algún caballo anémico?, interrumpe un guasón.

—Son para enviarlos a un amigo.

EPAMINONDAS.

LOCALES

Del vice consulado inglés se nos remite la siguiente nota oficiosa.

«El gobierno de la Gran Bretaña hace saber que habiendo cambiado las circunstancias por efecto de la victoria lograda, ya es posible disminuir considerablemente las restricciones hasta ahora en vigor respecto á la importación y exportación de géneros fabricados. En cuanto á las primeras materias, las restricciones sobre el comercio en diversos artículos disminuyen casi diariamente.

La situación en cuanto á transportes marítimos ha mejorado notablemente, y las esperanzas en lo que concierne á la exportación son buenas, con excepción de las industrias que han sido afectadas por las necesidades imperiosas de la guerra; se espera no obstante, que muy en breve los fabricantes ingleses podrán cumplir con casi todas las demandas.

Se advierte que la intervención del gobierno inglés en la regulación de los géneros se reduce á lo estrictamente necesario para estabilizar los mercados.

No serán de libre exportación artículos tales como cables de acero, alambres de acero, hojalata, materiales para ferrocarriles, construcción de buques y sus similares, buscándose en cambio mercados para colocar los materiales producidos en exceso de las necesidades de la guerra, tales como aeroplanos, géneros de madera, ácido sulfúrico, etc. etc.»

MESA REVUELTA

DE LA SEMANA

Dijous—26—Según día de Nadal. ¡P' ha qui encara li dura la jursura del primer día. Els boticaris fan el gran negoci en la venta de porques».

Divendres—27—Van al Grau de paelleta varios amigos y redactors de GERMINAL. Total *cuatro granets* y un *cabrerot* que no ¡podien aguantar. Li faltaban a tots els que sel's posaben per davant. A un peixcaor l'enviaren a... peixcar, pero els digné la mar de *piropos*; fort que parlaba en castellá y no l'entengueren.

Disapte—28—Los santos inosentes. Se-

lebren el seu sant els vullguts amics Pep. Navarro, Andresito Ferrer (Petit Andre), Tone Orquin Chimo, Gongón, y otros tant *bobos* com els nomenats—En el Serrano donen una funció de sine, aon se farta el public de riures. Charlot—El—Max—Salustiano etc. fan les delisies

Dimenge—29—El Germinaleros organisen una funció de bolantins que será el despiportren. Y haurán sorpreses. El que vacha a voreu s'asgarará la boca rientse. Ya unansiarem oportunament la fecha y demés details. ¡A vore si s'animon!

Els empresaris del Serrano son molts *erranos*. Yas' han fet avant. (Comprangu orem la indirecta. Moltes gracias).

Dillons—30—La farina seguix sense baixar. Els que tenen de sobra no s'enrecorden dels que no t'entren cheus. Asó no es nou de ara, pero sempre resulta de actualitat. Despues no volem que quant se presente la ocasió cremem els rechistes; ¡No ham de cremar, en lo cremats que estén!

Dimats—31—Uns cuants síñorets van esta nit de jarana, en uns pocs litres de conyaquillo dins la paucha. Canten a tota veu, un «Himno a la juega», obra del simpaticuissim Paquito Guisant. Els serenos els criden al ordé, pero ells no respunen per mes qu'ells criden. El cacau que porten els ha deixat sorts.

Dimecres 1 Cap de any. Entrém cruel 1919 de la *era cristiana*, una ereta per l'estil de la era de chust, aon ya fa tems que no batem. Seguirem este any lo mateix que ¡pasat. Haurá la mateixa fam; Els rics seguirán vivint de treball y la suhor dels pobres. Els regidors de nostra nació continuarán no cuidantse de res, mes que de lo que siga en benefici propi. Tots serém felisos, y viva el corazón de Quesus y viva España.

EL MILACRE

(Cuanto vell)

En un poble de Aragó es celebrá un matrimoni de oixos que es realisen per la influencia dels dinés, pues era tanta la diferencia de edad dels contrayens que únicamente sent ric com era el homo podía aquell portarse á efecte; ell tenía 62 añ; ella solaments 24.

Pasaren els primers dos anys del matrimoni sinse que el menor asomo de disgust eclipsara la delisiosa lluna de mel, que sinse ducte els durá tant de temps, per el poc us que feen d'ella. Faltaba para completar aquella parella, de certa manera felis, algo que en vano tea tems esperaben y que no venia; estaba la obra per completar: faltaba un apéndise. Començá ben á sentir ya els primers asomos del aburrimient per la perpétua soletat.

Pasat algún temps, la mare de la chica, á la que volia en tota l'anima, començá á observar que algo anormal pasaba en el seno d'aquell matrimoni y esta anormalitat obedía á que desichaben un fill y no venia; tots els consells que la experiencia dels añ li había enseñat, li donaba á su filla, pera vore si podien ser realitats els seus desichos; pero tot inutil; ya desesperá la pobra mare despues de haber agotat tots el recursos de la siensia popular sinse profit, recurrí á la influencia divina com últim mich de solusió, tots els sans y santets habia posat ya de interesors habont obtengut de tots un resultat negatiu. Desesperá ya la mare de vore tants desengaños, es desidí á visitar un balneari d'allá prop dels Perineus cuyo establiment estaba baix els auspisis de un sant, que igual curaba el dolors reumaticos que les aflicions del ánima. Cuant grans oren els desichos de aquella en procurar per la felisitat de sa filla, que es desidí á fer el

viache á pesar dels seus 70 añs, siuse reparar en les molesties que representaba pera la sena edad un viache de eixa naturalesa, unit al sufriment moral de deixar soles á un agra filla que tenia, fadrina y festechant, en casa que al amarsen la deixaba en recomaná á una domestica viuda y de alguna edad, que fea añs tenia al seu servici. Cuida de la señoreta.—li digué.— y procura que el festech duraut la manha ausensia, estiga ben vichilat.—Prepará la maleta y agarrá el tren. Despues de les moltes hores de ferro-carril, de la estasio de aplegá, el Balneari distaba 14 kilometros que els recorrien en una delichensia de pòques comoditats. Iustaba ya en el coche esta bona señora entablá conversasioen una compañera de viache, que tambe es dirichia al mateix establiment. Com á la desconeguda viachera se li notaba molta dificultat en els moiments, li preguntá si patia alguna dolencia.—Si señora,—li contestá, un reumatisme, que envano han segut tots els medicaments que he pres para curarlo, y ya causá me he desidit vindre á estos bañs que man recomanat com á molt eficasissims, ¿Y voste, de quin mal patix?—Yo no son els bañs els que busque; vine á implora li al Sant que patrosina en eixe Balneari, pera que intercedixa para fer felis á ma filla;—y li relatá lo que al matrimoni ocurria: No vá mal encamina, li digue la compañera de viache,—pues es contem per mls els milacros que realisa eixe Sant y tinc la rertea de que si lin demana en fé á de quedar satisfeta.

Tampronte com aplegá, es dirichi á la Capella á on morava el Sant dichos, inutil relatar, en la fervorosiat, en que aquella mare aflixida li demanaria al Sant aquella gracia del sel pera colmar de dicha y felisitat á la filla que tant volia; en plegaries y resos achunollá, estagné varies horas y despues regre-á, satisfeta de que si no enconseguia, no era per no habero demanat en fervorosa abnegasio.

Al añ sigüent y per el mateix mes, torná al Balneari ahon encontra á la mateixa señora que ya estaba prenent els bañs. Es saludaren, la reumática en alegria y la pobre mare en pena.—¿Que te, que la encuentre apesará, ¿? que no foren ateses les senes supliques? ¿Que no feu el milacre el Sant?—Si señora si, li digue,—Entonses, ¿Quina pena té que l'aflichí?—Que es molt gros lo que á mi em pasa,—esplices, que emte intruc.—Que ma de pasar; que en les meues ansies y tal vegá en el atolondrament demanant un fill al Sant para ma filla, no li esplicué yo be el nom y en conta de la casa ma fet mare á la fadrina.

QUIRONA.

PASATIEMPOS

—(:(:—

CHARADA

Mi amigo limón
dss en todo prima
del más superior.

GEROGLIEICOS

—(:(:—

BLANCO A MADRID

Sivejarque

PLANA DE ANUNCIOS



ÚNICO DEPOSITO DE LA RENOMBRADA LÁMPARA STARK

Motores en existencias desde $\frac{1}{2}$ caballo en adelante, a precios de fábrica.—Material eléctrico de todas clases y para todas sus aplicaciones.

Reparamos motores, transformadores y toda maquinaria eléctrica, en breve plazo y garantizando su buen funcionamiento.

M. PANIAGUA Y COMPAÑIA

MAYOR, 60. GANDIA

RECOMENDAMOS NUESTRA ÚNICA ACREDITADA LAMPARA "STARK" MEDIO WATIO

LOS SABAÑONES

(Pruñons, Panallóns)

SE CURAN EN 24 HORAS CON LA
POMADA ADROVER

PRECIO: 2 REALES CAJA

De venta en toda las farmacias



COMPAÑIA TRASMEDITERÁNEA

Servicio de vapores fijo y semanal entre los puertos de Gandía y Barcelona.

El vapor «TORREBLANCA» saldrá de este puerto todos los sábados directo para Barcelona a medio día, admitiendo CARGA y PASAJEROS.

Para mas informes dirigirse en Gandía a su consignatario,

D. JOSÈ SALINAS SEMPERE

CALLE DE San Francisco Borja

¡BUENA OCASIÓN!!

Con el fin de liquidar, se venden 3000 metros espino artificial propio para cercar huertos al economico precio de 8 céntimos metro, cuyo artículo podrán adquirirlo en la Aserreria de

ANGEL GASQUE
CAMINO DE BENIRREDRA GANDIA

**GRAN FABRICA DE TUBOS, TEJAS
Y LADRILLOS**

Horno continuo = Horno intermitente. Segun todos los adelantos científicos modernos.

En tubos y canales para la conducción de aguas para riegos resistentes a las más altas presiones ordinarias.

Ladrillos hueco rasilla para tabiques, bloques ameridianos, ladrillos de fachada angulos, etc. . etc.

PEIRÓ Y COMPAÑIA
JERESA (VALENCIA)

JOAQUIN ALEMANY

NUEVA 5 BENIPEIXGAR

Visitad esta casa y os convenceréis de que con el abono Alemany se puede obtener un gran resultado en toda clase de cosechas.

Su composición: Cuatro partes del referido Abono por una de sulfato de amoniaco.

Esta mezcla se hace ante los consumidores.

Precios por saco de 75 kilos = 48 pesetas

D I S P O N I B L E